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RENDASHICHUANG

人大视窗

■记者 王茹彤 通讯员 金宇擎

平湖市人大代表、浙江锋源氢能科技有限公司
董事长王海峰，这位“三清博士”“零碳博士”，用十
年时间成长为“氢能先锋”，诠释了什么是真正的企
业家精神：敢为人先的勇气、百折不挠的韧劲，以及
回馈社会的情怀。
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从创业初心到行业标杆的奋进征程

深耕实业：

“我就是要在氢能的赛道上，做别人还没
有做过的事。”王海峰常把这句话挂在嘴边。
在王海峰的桌子上，有一块特别的石墨材料
的载体。这块布满孔洞的载体上，不仅藏着
改变行业的密码，更凝聚着一个创业者永不
言弃的执着。

铂金常被用于绿氢的生产过程中，它作
为燃料电池中最常用的催化剂之一，因其高
效的氧化还原反应促进能力而备受青睐。然
而，由于铂金成本较高、浪费多，并不利于企
业“降本增效”的可持续发展需求，成了新能
源行业发展的“卡脖子”问题，寻求在保证催
化活性的前提下减少铂金用量的方法迫在眉
睫。

“创新就是不断试错的过程。”面对传统
催化剂利用率低、成本高的难题，王海峰作为
项目首席科学家，承接了科技部的重点专项，
他带领团队进行了上百次试验，最终成功研
发出了可替代材料载体。“有时候创新就来自
灵光一现，但更需要持之以恒的验证。”王海
峰说，无数个日日夜夜的不懈努力，堆积如山
的废料，最终换来了重大突破。该载体延展
性和耐用度都更高，能让原先一辆汽车电池
所需 10克至 20克的铂金用量减少至 5克至
10克，大大降低了成本，目前该载体已实现量
产。

眼前取得的一系列成绩背后，是王海峰
多年来与氢能相依相伴的结果。为什么选
择氢能？这是王海峰站在我国大力推行“碳
达峰、碳中和”的大背景下，助力推动新能源
产业发展的主动选择。时间回溯至 2015年，
王海峰在 IBM 中国研究院的 6 年工作时间

里，前瞻性地看到了氢燃料电池绿色可持
续、更稳定等特点，也坚信氢能将会成为新
能源领域最炙手可热的“未来能源”。“从全
国能源体系分析，我们可以看到一条快速降
本增效的清晰路线，而且现在做氢能产业，
有专业技术的地方也非常少。”王海峰说，与
专业方向有关的核心团队，更是符合锋源氢
能在战略上的规划。

王海峰一直很庆幸，大家对氢能的重
视。刚刚创业的王海峰，面临的第一个问题
就是企业该落户在哪儿？平湖政府积极对
接、倾力服务，为这颗种子提供了最适合生长
的土壤。“企业刚开始什么都还没有，就几个
人，但我感受到了平湖对我们非常重视，最快
最好地提供了招商方案。”王海峰说，厂房免
租、人才政策……平湖优质的营商环境、满满
的诚意，让这颗种子愿意停留下来，开花结
果。

十年时间，全市氢能全产业链协同发展
全面提速，应用场景不断增加，关键技术不断
突破，发展路线图日渐清晰。如今，锋源氢能
发展至今已拥有 150多项专利，员工达到 150
人，王海峰就像一匹“黑马”，在氢能赛道上闯
出了一片属于自己的天地。“创业永远在路
上。”王海峰望着忙碌的研发团队，眼神中闪
烁着坚定。

当下，随着DeepSeek等AI技术浪潮席卷
全球，王海峰的笔记本上又添了新课题：如何
用算法优化电池设计？深夜的实验室里，他
与团队反复推演数据，屏幕上跳动的数字，或
许正勾勒出下一代产品更长的寿命、更高的
效率。

从企业家到人大代表的履职担当

在王海峰的办公桌上，摆放着两份截然
不同的文件：左边是公司新一代氢燃料电池
的研发进度报告，右边是列举的关于全市科
技创新和产业培育等方面的意见建议。作为
一名企业家人大代表，王海峰用自己独特的
方式，在企业发展与代表履职之间找到了平
衡点。

这种“双线作战”的节奏，催生了意想不
到的化学反应。王海峰将履职中了解到的行
业痛点转化为技术攻关方向。“人大代表的身
份让我更清楚产业短板在哪里，这反而为企
业发展找到了突破口。”王海峰坦言。

作为市人大代表，今年是他在履职路上
的第四个年头。四年间，除了用心做大做强
自身企业外，他的脚步从未停歇。从合肥的
创新高地，到杭州的民营经济热土，他带着问
题走访各个氢能产业链的前沿企业，又带着
思考归来，将所见所闻凝练成一条条推动我
市氢能产业跃升的建议。

“人大代表不仅是荣誉，更是责任。”王海
峰说。这份责任，体现在他对产业链的敏锐
洞察上。氢能产业技术门槛高、上下游协同
性强，单靠一家企业“单打独斗”难以形成气
候。在调研中，他发现许多科技企业在技术
转化和市场拓展中举步维艰，而其他地区许
多成功案例表明，政府的精准扶持能激活“链
式反应”。“比如合肥就是非常典型的由政府
主导产业，他们从地方发展考虑需要什么产
业，再主动扶持，挑选企业进行招引；而杭州
则更注重优化营商环境，让企业能够在沃土
上全面发展。”王海峰说，于是，他结合这些年

调研看到的优秀经验，连续多年提交建议，希
望能更好地推动我市培育从研发、生产到终
端应用的“氢能生态圈”。

除了走访调研，王海峰还利用民情接待
会的机会助推产业发展，帮助企业解决发展
过程中遇到的共性问题。“企业缺少技术对接
渠道该怎么办？”“如何更好地进行市场推
广？”“企业发展融资困难该怎么解决？”……
在他的履职笔记本里，密密麻麻记录着企业
发展的痛点。这些问题被他逐一转化为了建
议，延伸产业链、拓宽应用场景、设立专项基
金……本届以来，王海峰先后向市人代会提
出《关于加大万亿氢能产业统筹力度，扶持本
土重点企业，勇争世界前列》《关于加快推进
燃油船舶氢能源动力系统升级的议案》等多
条建议。

“政府招商不能光看数量，更要看质量。”
他走访时发现，一些企业落地后因“水土不
服”陷入困境，“我们要找准两个定位，一是明
确我市自身发展新质生产力的规划蓝图；二
是找准企业在我市的定位。”他建议结合全市
区位优势、产业基础，为招引企业量身定制成
长路径，绘制一个精准画像。

厂房里的机器声、接待会上的讨论声、调
研路上的脚步声，交织成王海峰的履职日
常。有人问他为何如此执着，他笑道：“我是
企业家，更是人大代表。只有平湖的产业链
强了，我们的企业才能走得更远。”他望向窗
外，不远处一辆载有锋源产“心脏”的氢能源
公交车正缓缓驶过，或许那里正藏着平湖氢
能产业发展的答案。

为民发声：

创业多年，王海峰的名字早已与全市产
业发展紧密相连。从最初的几人团队到如今
上百人的企业，随着锋源氢能的快速发展，不
仅填补了我市氢能技术的空白，还为本地提
供了许多就业机会，成为吸纳人才的“磁石”。

近年来，王海峰与学校签订了校外生涯
规划项目，形成合作，他主动邀请在校学生来
企业参观学习。近日，在锋源氢能宽敞明亮
的展厅里，一群来自平湖中学的学生正围着
一块氢燃料电池模型窃窃私语，目光灼灼，他
们从未想过课本上“电解水制氢”的原理会以
这样具象的方式呈现在眼前。“这小小的电
池，未来可能会改变我们的出行方式。”王海
峰声音不高，却字字清晰。学生们瞬间安静
下来，有人忍不住伸手触碰，仿佛这样就能摸
到未来的轮廓。

成为一名人大代表后，他就时常在会议
上提出科技企业要反哺教育的建议，他始终
相信一颗种子的力量——或许某一天，这些
孩子中会有人因为今天的参观而走上科研的
道路，成为新能源领域的探索者。

在王海峰看来，真正的企业家精神，是把
个人理想融入时代需求，力所能及地反哺社
会，促成当地新质生产力发展。作为市人大

代表，王海峰的建议里总少不了“人才”与“未
来”两个关键词。他说：“企业壮大了，肩膀上
的责任也更重了。”这种责任，不仅体现在报
表增长的数字里，更流淌在那些看似微小的
行动中。

生产线上，新培养的工程师正专注地调
试设备；办公室里，几名残疾员工熟练地操作
着电脑……这里没有刻意标榜“包容”，却用
实实在在的岗位和服务，让不同背景的人找
到了价值。当被问及初衷，他只是笑笑：“科
技的本质是为人服务，而人的成长，才是社会
最好的‘新能源’。”

从支持教育事业到促进残疾人就业，从答
疑解难到产业协同，王海峰用实际行动诠释着
新时代企业家精神：发展不止于企业效益，更
在于能否为社会进步注入持久动能。“平湖就
像我的第二个家，把自己的家建设得更好，我
义不容辞。”王海峰说。除了关注我市产业发
展，他还关注着经济、民生等方面。在市十六
届人大四次会议上，王海峰向大会附议提出了
《关于用文旅点燃经济发展的五彩烟花的议
案》《关于改进我市污水管道建设的议案》《关
于取消或降低城区公共停车位停车收费标准
的建议》等，以民企担当，积极建言献策。

从企业效益到社会价值的共生情怀

反哺社会：


